

Un événement... En avant pour vivre l'Avent !

Un Pasto'flash qui prend l'allure de repères de culture religieuse, complémentaire de l'itinéraire de Noël : « Au coeur de nos attentes, Jésus vient habiter chez nous et ça change tout ! »

Pour préciser le sens... A Noël, les chrétiens fêtent l'Incarnation de Dieu qui rentre dans notre histoire ; c'est Dieu avec nous, Emmanuel, « Le Verbe s'est fait chair et il a demeuré parmi nous » (Jn 1,1). Les conditions de la naissance de Jésus sont évoquées dans les récits de l'enfance de Matthieu et Luc. Mais il faut éviter de lire ces textes comme des reportages : ce sont avant tout des récits de croyants.

L'Avent...

Un temps donné par Dieu pour nous préparer à accueillir son Fils... 4 dimanches pour éclairer nos cœurs à sa venue...



La couronne de l'Avent : Venant d'Europe Centrale, cette couronne de branches de pin ou de paille est décorée de 4 bougies, allumées progressivement les 4 dimanches de l'Avent. La nuit de Noël, les bougies symbolisent Jésus, lumière venue sur la terre. Quant à la couronne de feuillages et rubans qui décore la porte des maisons, c'est un signe de paix et d'hospitalité venant des pays nordiques.

L'arbre de Noël : Il nous vient d'Alsace, il trône dans les maisons. Mais dès le 11^e siècle, on l'installe dans les églises et sous le porche, avec un cierge allumé au sommet.

C'est le symbole de la vie (le sapin reste toujours vert). La flamme du cierge rappelait l'étoile de Bethléem qui éclaire la nuit, comme Jésus venant dans le monde éclaire tous les hommes. Aujourd'hui, les guirlandes et l'étoile posées dans le sapin rappellent ce symbole.

La crèche : Ce mot désigne une mangeoire pour les animaux. C'est une représentation de la Nativité. Les plus anciennes datent du 4^e siècle. Saint François d'Assise aurait réalisé la première crèche vivante en Italie au 13^e siècle. On y trouvait Marie, Joseph, Jésus, les anges, les bergers, les mages.

L'âne et le bœuf : Ni Luc, ni Matthieu ne parlent d'eux dans leurs évangiles. Ils sont mentionnés dans un texte du 5^e siècle. Ils nous disent que le Salut apporté par Jésus est pour toute la Création.



A l'écoute de la Bonne Nouvelle chez deux évangélistes : Matthieu et Luc... Une naissance racontée dans un contexte différent avec une visée théologique différente. Laquelle ?

Chez Matthieu... c'est l'avant naissance qui est présentée. L'annonce de l'événement à venir est faite à Joseph par un ange qui lui apparaîtra après la naissance pour l'inviter à protéger l'enfant de la colère d'Hérode puis à quitter l'Egypte où il s'était réfugié avec Marie et Jésus. L'ange signifie que Dieu intervient dans la vie des hommes. Le récit de la venue des mages indique que Jésus est venu pour tous les hommes, les païens compris. Après avoir consulté les textes des prophètes, l'étoile les guide à nouveau vers la crèche : message essentiel sur Jésus Sauveur venu à la rencontre des hommes qui se mettent à sa recherche et sur l'ouverture à tous.

Chez Luc... le récit veut aussi communiquer un message. Aux deux récits d'annonces des naissances de Jean-Baptiste et Jésus, succède celui de la Visitation où s'épanouit le chant du Magnificat. Les bergers sont aussi des personnages importants, ce sont les exclus de cette époque ; Craintifs et comme saisis, ils reçoivent la bonne nouvelle par l'Ange : la naissance d'un enfant, Sauveur, Christ et Seigneur. Ce qui montre bien que nous avons ici un récit écrit longtemps après Pâques. L'armée céleste au-dessus d'eux chante les louanges de Dieu et la paix aux hommes de bonne volonté. Remarquons que les bergers ne restent pas pétrifiés par cette vision. Ils se rendent auprès du nouveau-né et retournent chez eux en louant Dieu et en annonçant la Bonne Nouvelle.

Bergers... Mages...

Etre aujourd'hui messagers de la Bonne Nouvelle...

Les enfants connaissent quelque peu les évangiles de l'enfance sous la plume de Matthieu (ch 2) et de Luc (ch2, 2-21). Tentés par le merveilleux, ils risquent cependant de n'y voir qu'une naissance étonnante. Pour les aider à préciser le sens de Noël, il peut être intéressant de leur faire découvrir ce que nous disent les mages, les anges et les bergers sur la rencontre avec Dieu.

- Comme les bergers, nous sommes appelés à écouter, à partager et à vivre la Bonne Nouvelle dans nos familles, à l'école, dans nos quartiers.
- Comme les mages, nous sommes appelés à chercher Dieu tous les jours et à marcher vers lui.

Noël, le 25 décembre ?

En Occident, c'est en 506 que le pape Jules 1^{er} fixe au 25 décembre l'anniversaire de la naissance de Jésus. Et de plus ce n'est que 700 ans plus tard que l'on fait appel à une datation posant comme année zéro celle de la naissance de Jésus. Inutile donc de préciser que le choix de cette date du 25 décembre répond à d'autres considérations. En effet, le souci de l'Eglise a été d'évangéliser des rites païens et des phénomènes naturels en instituant la fête de Noël à cette date.

Prochaine parution le 4 janvier 2010